

DIARIO

DE PALMA

del viernes 24 de

abril de 1812.

*San Fidel capuchino.*

Se suspende el turno de Rogativa con Manifiesto en los dias 24, 25 y 26 por haberse acordado por el Ilmo. Cabildo el que, en estos tres dias se tributen al Todo-poderoso las debidas gracias por la lluvia que nos has concedido; y en los dias siguientes se continuará la Rogativa para la conservacion de los frutos y que lleguen á buena sazón.

HORAS.	TERMÓMETRO.	BARÓMETRO.	VIENT. Y ADMÓSF.
6 de la mañana.	9 grad.	28 p. 2 l.	E. nubecillas.
12 del dia.	9 grad.	28 p. 2 l.	O. N. O. sereno.
6 de la tarde.	9 grad.	28 p. 2 l.	Idem.

INVENCIONES.

GRAN-BRETAÑA. — Londres 22 de noviembre.

El buque *la Constelacion*, de Bristol, ha llegado el sábado último mas arriba del puente de Blackfriars. La singularidad de su construccion y maniobra hizo concurrir á orillas del Thamesis, conforme iba navegando, á un gran número de curiosos, entre los quales habia muchos sábios y marinos. Este barco tiene 50 pies de largo; no tiene mas que un solo palo, que es de hierro, y al qual está amarrado un cabrestante perpendicular; lleva doce ve-

las horizontales en las que se ven pintados los doce signos del zodiaco ; el menor viento las mueve. Se pueden aumentar ó disminuir en un momento. Los cañones , que son de un mecanismo curioso , conservan su elevacion : este barco está construido para navegar contra viento y marea.

FRANCIA. — Paris 2 de diciembre.

Muchos célebres mecánicos han intentado en diferentes épocas construir miembros artificiales capaces de suplir hasta cierto punto los usos de los que hemos perdido , y aunque sus esfuerzos no han sido inútiles , con todo han ofrecido poco provecho en la aplicacion. Mr. Legros propuso en 1795 un mecanismo particular para la construccion de una mano y antebrazo movibles ; pero dexó imperfecto este ensayo. Su discípulo Mr. Provost , perfeccionando este mecanismo , adelantó tanto en la perfeccion del miembro suplente , que con los que ahora construye , ha logrado dar á la mano la mayor parte de los movimientos que la son naturales. El herido puede con efecto agarrar con ella un gran número de objetos , como pan , un vaso , un libro ; puede escribir , puede tener sujetas las cartas necesarias para jugar los cientos , &c. Este mecánico , evitando la dureza de los movimientos , y el ruido de las piezas que los producen , ha sabido conservar además la verdad de las formas , y la ligereza tan necesaria en esta especie de obras. Consiguió tambien construir piernas en las cuales dicha ligereza es muy superior á la que se ha dado hasta el presente á los miembros de esta clase ; y sin embargo su solidez es igual á la de las de palo , de que comunmente nos servimos , y que están privadas de la ventaja de conservar la figura y movimiento de la verdadera pierna. Por lo que las obras de este artista se grangearon la aprobacion de muchas sociedades médicas. El autor reside en Paris.

Celebramos el descubrimiento por el beneficio que podrá traer á la humanidad en medio de tantas calamidades como la afligen , particularmente desde que Bonaparte salió de los andadores ; mas no extrañamos que los franceses pongan tanto esmero en el arte de suplir brazos y piernos , porque realmente no hay nacion que mas necesite del remedio. ¡ Que cosecha tan abundante de parroquianos no tendrá el buen Provost ! Su taller estará continuamente relleno de cojos y mancos , porque en España están muy expuestos los france-

ses & semejantes mutilaciones. Solo falta que el Sr. Provost les haga útiles para volver á nuevas aventuras.

(Gazeta de Cataluña.)

Conclúyese el artículo Variedades.

Quando los ciudadanos están poseidos del amor á la justa libertad, no pueden ver la violencia cometida con uno de ellos sin que se interesen todos vivamente en su desagravio: esta pasión nobilísima eleva al hombre á la clase de tal; y á rostro firme sabe echar en cara al juez corrompido, ó al funcionario ignorante ó desmoralizado, los males que acarrea á la sociedad con sus vicios y torpezas. Como habla con la razon, las leyes le protegen, y el odio público recae sobre los delinquentes sin dexarles arbitrio á la venganza; porque en vano la intentarían contra todo el pueblo que seria ya su enemigo, estando de parte de aquel que con justicia le delata á la opinion pública.

Quando los pueblos han rayado en este punto, entónces se puede decir que tienen libertad, la qual debe apoyarse en una precisa y clara legislacion, que fixando los límites de los deberes de las autoridades con el ciudadano y *vice versa*, esten todos en disposicion de conocer quando se falta á ellas, y el modo de hacer uso de sus facultades contra el infractor. De poco servirá proclamar principios liberales, si no se designan bien las atribuciones del primero hasta el último ciudadano, y si no se penetran todos de que los intereses de uno son los de toda la comunidad, interesada por tanto en sostenerle contra la violencia y los caprichos de los enemigos de la justicia; y por el contrario contribuir á su castigo, quando ha faltado á las reglas prescritas por las leyes para mantener el equilibrio social, sin lo qual todo será confusion y desgracia.

Pertenece lo primero á la constitucion de los pueblos, y lo segundo á su educacion. Ya pues que tenemos lo primero, no descuidemos lo segundo de que estamos tan escasos. Si la hubiéramos tenido, ya quizá no hollarían nuestro desventurado suelo las tropas crueles del usurpador, tendríamos mas oficiales pundonorosos y valientes, que en vez de huir vergonzosamente al divisar las águilas enemigas, dando un escandaloso exemplo á los soldados, esperarían serenos el ímpetu de sus legiones, muriendo con gloria en los combates, ó volviendo ornados con los lat-

reles del triunfo á los agradecidos brazos de sus conciudadanos ; si la hubiera , no nos molestarían con sus graznidos desagradables esa multitud de mentecatos , padrinos de las ideas mas viles , degradantes , é infames á la dignidad del hombre , y al libre ejercicio de sus derechos ; finalmente , si hubiera educacion pública , tendríamos virtudes y talentos de que tanto necesitamos , y sin los cuales es muy difícil ser libres ; porque para serlo es menester conocer el precio de la libertad , de aquella libertad que se deriva de una buena legislacion , que previniendo los delitos , y castigando los delinquentes , asegura al buen ciudadano el goce tranquilo de sus derechos mas apreciables , sin que el odio , el resentimiento , la intriga , ó la arbitrariedad tengan poder bastante para turbarle y afligirle en su pacífica carrera.

(Redactor general.)

NOTICIAS PARTICULARES DE PALMA.

Embarcaciones que ayer dieron fondo en este puerto.

De Vinaroz en 4 dias , el patron Vicente Soberats , español , laud Sta. Cruz , con barrilla.

De Idem en 2 dias , el patron Vicente Brau , valenciano , laud las Almas , con géneros.

De Idem en 15 dias , el patron Agustin Pasqual , valenciano , laud San Antonio , con barrilla y snela.

De Vilanova en 2 dias , el patron Valentin Capellas , catalan , laud el Angel de la Guarda , con un pasajero y lastre.

De Idem en idem , los patrones españoles Jayme Fontanals laud la Esperanza , con la correspondencia : Pablo Estaper laud San Antonio ; y Vicente Mateu , con 2 pasajeros : todos en lastre.

De Alicante en 14 dias , el capitan Tomas Casasas , ingles , polacra Fortuna , en lastre , con destino á Malta.

De Idem en 5 dias , el patron Gabriel Sacares , mallorquin , zabeque el Rosario , con 296 carneros.

Aviso. Mañana dia 25 se despacha la correspondencia para Mahon y Alicante.

Alquiler. El que quisiere una tienda con habitacion inmediata á la Misericordia , acuda á esta real Aduana á las horas de despacho , que le darán razon del sugeto con quien deberán tratar del ajuste.

Teatro. Hoy se representa por la compañía cómica la comedia titulada : *El Perro del Hortelano* , con tonadilla , bayle y saynete.